
民政事務局局長提交予立法會財務委員會特別會議的書面發言稿件全文  

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

 

  以下是民政事務局局長曾德成今日（三月九日）提交予立法會財務委員會特

別會議的書面發言稿件全文： 

 

主席女士： 

 

  民政事務局職責涵蓋較為廣泛的政策範圍，資源分布於一共七個開支總目。

我們在新增資源方面的重點工作如下： 

 

青年發展 

 

  青年發展是政府一直重視的工作。民政事務局及民政事務總署在來年會繼續

透過撥款，鼓勵青年團體及機構舉辦青年發展活動。而青年事務委員會亦會繼續

它的工作，加強青年對社會的歸屬感，提供更多機會給青年人關心及積極參與社

會事務。 

 

單身青年宿舍 

 

  行政長官於二○一一至一二年《施政報告》中提出協助非政府機構，運用已

獲政府批予的土地興建單身青年宿舍。我們現正與有興趣的非政府機構積極探討

細節，務求可以盡快推出單身青年宿舍。 

 

擴大法律援助輔助計劃 

 

  法律援助服務是香港法律制度的主要一環。當局正進行立法修訂，以實施有

關擴大法律援助輔助計劃的建議。我們計劃於本月（二○一二年三月）呈交立法

建議予立法會考慮及批准。視乎立法會的決定，我們將於今年年中提請財務委員

會批准，向法律援助輔助計劃基金注資 1億元。 

 

關愛基金 

 

  在二○一二至一三年度，民政事務局會繼續統籌各政策局為基金督導委員會

提供支援，以制訂和推行援助項目。自基金成立以來，督導委員會先後推出 15

個項目，預計惠及數十萬人，全年預算開支約 9億 5,000 萬元。另外，新來港人

士津貼計劃自去年十月接受申請以來，共接獲超過 17 萬份申請，並已向超過 13

萬名合資格申請人發放津貼。 



 

  受委託推行項目的政府部門或機構，正因應項目的實施進度，逐步進行成效

檢討的工作。我們會根據檢討結果，以及督導委員會和相關小組委員會的建議，

考慮將合適的項目納入政府常規資助。同時，小組委員會亦正就各方意見及所累

積的經驗，研究其他項目建議的可行性。 

 

加強促進社會融和 

 

  香港是一個匯聚多元文化的國際城市。無論是本地居民，抑或外來訪客，會

有不同的文化背景。我們都希望可以做到和衷共濟、多元包容，在互相理解及尊

重的原則下和諧共處。 

 

  民政事務局與公民教育委員會合作，透過各項活動向廣大市民推廣「尊重」、

「負責」、「關愛」、「社會和諧」、「守禮」及「包容」等核心公民價值，推動和建

立互信互愛、和諧共融的環境，並鼓勵市民互助及尊重不同意見，從而提升整體

公民意識及道德水平。 

 

大廈管理 

 

  在大廈管理方面，在二○一一至一二年度，我們獲得額外資源，在民政事務

總署轄下開設一個首長級丙級政務官的編外職位及一個高級政務主任的職位，在

未來三年重點處理為物業管理行業設立發牌制度和檢討《建築物管理條例》這兩

項重要工作。 

 

  在規管物業管理行業方面，政府在二○一一年十二月成立一個由業界、相關

專業界別及社會人士組成的「規管物業管理行業諮詢委員會」，以協助政府訂立

日後的發牌細節。 

 

  至於檢討《建築物管理條例》方面，「《建築物管理條例》檢討委員會」正着

手進行檢討工作，我們預計檢討委員會會在二○一二年上半年向政府當局提交檢

討的中期報告。 

 

打擊無牌旅館措施 

 

  鑑於公眾對無牌旅館向內地孕婦提供住宿的關注，民政事務總署牌照事務處

（牌照處）已增強執法力度，在旅客及內地孕婦通常住宿的黑點，展開更多針對

性巡查，以及更多大規模跨部門聯合突擊行動。牌照處會繼續加強執法行動，包

括加強情報網絡和情報搜集，進行更多「放蛇」行動，以及對懷疑為內地孕婦提



供非法住宿的處所增加突擊巡查。 

 

  例如在今年二月，牌照處分別在東區、油尖旺、深水埗、沙田及荃灣共進行

五次大規模突擊巡查，當中包括與警務處及入境事務處進行的跨部門突擊聯合行

動，打擊涉嫌為內地孕婦提供非法住宿的旅館。在該五次突擊行動中，牌照處根

據情報分別對 153 間處所作出突擊巡查及「放蛇」行動，至今已向三名人士作出

刑事檢控。該三名被告均被裁定觸犯《旅館業條例》及《入境條例》，兩名被告

就該兩項罪名分別被判監六星期和兩個月；另一名被告分別被判罰款 13,000 元

及入獄 10 星期。 

 

  牌照處已確立機制，將成功檢控的定罪紀錄，包括被定罪人士的姓名及有關

處所的地址等，轉介相關政府部門及機構，以便他們就其各自工作範疇作出跟

進。假如有地產代理從業員或保險代理從業員被判罪，牌照處亦會將有關定罪紀

錄轉介地產代理監管局或保險業監理處跟進。 

 

地區小型工程 

 

  地區小型工程計劃是政府推行地方行政的一項重要措施。過去一屆區議會共

完成超過 2,600 項工程，不但改善了社區環境，為居民設置和提升了不少有用的

地區設施，更提供了不少就業機會。 

 

  在這屆及來屆區議會會期內，政府會逐步增加計劃的撥款至每年 4億元，讓

區議會持續改善地區設施及環境，以及支援設施完成後的維修、保養及管理。二

○一二至一三年度，政府投放於地區小型工程計劃的撥款將由上屆的 3億元增至

3億 2,000 萬元。我們會與區議會商討如何提升地區小型工程計劃的效能，令撥

款用得其所，達到改善地區設施和環境的目的。 

 

西九文化區 

 

  西九文化區（西九）發展現已邁向新的里程碑。西九管理局（管理局）於去

年十二月底把發展圖則呈交城市規劃委員會考慮，並期望約於今年年底完成法定

規劃及環境影響評估程序。管理局會陸續為西九多項地標設施籌辦設計比賽，好

讓建造工程可在所需法定程序完成後盡快展開。為配合西九首期文化藝術設施的

發展進度，如財務委員會批准撥款，政府暫擬於二○一二年下半年展開第一期基

礎建設工程的設計及工地勘測工作。此外，管理局會繼續舉辦及支持各類藝術文

化節目及活動，以推廣西九文化區，並藉此培育人才，推動藝術教育，以及拓展

觀眾群。 

 



強化文化軟件 

 

  在二○一二至一三年度，政府在文化藝術方面的開支將超過 30 億元。民政

事務局將於二○一二至一三年度向九個主要表演藝團增撥合共 4,000 萬元，資助

總額超過 3億元，以資助它們持續舉辦各式各樣的藝術節目，並透過藝團進一步

推動藝術教育、拓展觀眾和加強文化交流方面的工作。 

 

  

  在支持中小型藝團方面，康樂及文化事務署（康文署）一直透過恆常的文化

節目、專題藝術節、場地伙伴計劃、觀眾拓展和藝術教育的各項計劃，以及地區

文化藝術推廣活動等，為這些藝團提供演出機會，以推動它們的藝術創作及促進

藝團的成長。在二○一二至一三年度，在這方面的贊助預計約 1億 280 萬元，提

供約 4,300 場演出和活動。 

 

  另外，政府亦透過香港藝術發展局（藝發局）致力支持中、小藝團的發展，

培育具潛質的藝術家及藝團、開拓藝術空間、普及和推廣藝術及推動專業發展，

並向中小藝團體提供資助。 

 

  民政事務局亦運用「藝術及體育發展基金（藝術部分）」，進一步支持中小型

藝團的發展。除了通過藝發局向這些藝團提供資助，更於二○一一年六月推出「藝

能發展資助計劃」，為有潛質的藝團及藝術工作者，以及較大型及較長期的活動

／計劃，提供新的資助途徑，以提升他們的發展能力。 

 

  為加強本地演藝人才的培育，我們會增加給香港演藝學院的資助，支持該學

院由二○一二至一三學年開始提供四年制學士學位課程，學院將獲新增經常性撥

款約 3,500 萬元。此外，演藝學院亦計劃於二○一二至一三年開始擴建校舍工

程，估計涉及款項約 3億 9,400 萬元。 

 

加強與內地、台灣及國際的文化交流 

 

  我們亦一直努力促進與內地、台灣及海外的文化交流。今年我們將在港舉辦

第十三次粵港澳文化合作會議，並會與廣東及澳門推行多個合作項目。我們同時

與內地多個省市開展文化交流。此外，港台文化合作委員會正計劃於今年年底往

台灣舉辦「香港周」，向台灣民眾全面和有系統地展示香港的文化藝術。至於與

外國的文化交流，我們已經與多個國家制定相關的文化合作框架， 新一項為於

二○一一年九月與俄羅斯簽署的文化合作諒解備忘錄。我們亦與世界各地的文化

機構及團體合作，舉辦不同類型的文化交流活動，包括邀請不同地方的藝術團體

來港參與每年的國際綜藝合家歡和專題藝術節。 



 

推動體育發展 

 

  未來一年，我們繼續投放資源，從多方面推動體育發展。 

 

  在支援運動員方面，去年七月立法會財務委員會通過撥款 70 億元成立的「精

英運動員發展基金」已經投入運作，基金的每年投資回報將代替過往的經常資

助，用以支持香港體育學院（體院）作全面發展，確保有持續的資源支援更多精

英運動員進行訓練、參加比賽、以及向他們提供全面的教育及出路安排。 

 

  對其他體育項目，我們會繼續利用「藝術及體育發展基金」賺取的投資回報

提供支援，包括加大給運動員備戰及參加國際性運動會的資助。我們已從「藝術

及體育發展基金」中撥出 2,000 萬元協助香港運動員備戰倫敦奧林匹克運動會和

殘疾人奧林匹克運動會。 

 

  在普及體育方面，康文署過去五年共投放超過 6 億元舉辦社區康樂體育活

動；亦透過「學校體育推廣計劃」，鼓勵超過九成中、小學及特殊學校的學生經

常參與體育活動。這些工作未來會持續進行。同時，康文署正就擬議的「公眾泳

池月票」計劃進行籌備工作，預期可在二○一二年泳季中實施。今年，我們亦會

開展二○一三年第四屆港運會的籌備工作。 

 

  在推廣個別體育項目上，體育總會擔當十分重要的角色。康文署今年給予體

育總會的恆常資助約 2億 5,000 萬元，當中包括提供資源進行梯隊培訓的工作，

發掘有潛質運動員加以培訓。 

 

  我們亦正利用「藝術及體育發展基金」支持香港足球總會（足總）落實本地

足球長遠發展的計劃，亦向參與足總各級聯賽的地區足球隊發放額外撥款。未來

三年每年用於支持足球發展的額外開支可達約 2,500 萬元。 

 

  過去數年，每年均有不少大型國際性體育賽事在香港舉行。民政事務局一直

透過「M」品牌制度協助體育總會籌辦這些賽事，更多次增加資助額和優化計劃，

扶植現有賽事和吸引更多新的賽事在本港舉行。截至二○一二年二月，我們共向

56 個項目體育盛事授以「M」品牌，並提供了超過 4,803 萬元的資助。目前每年

在港舉行的「M」品牌賽事平均約 8至 10 項，吸引超過 300,000 選手及觀眾參與。 

 

  在體育設施方面，自二○○七年至二○一二年二月，我們完成價值超過 67

億元的體育設施建設或提升工程。目前正在多區持續進行多項工程，包括重建觀

塘游泳池及維多利亞公園游泳池場館。多項全新的體育設施亦正在施工，包括將



軍澳第 45 區市鎮公園、室內單車場及體育館，元朗第 3 區公共圖書館及體育館

和屯門第 1區游泳池場館。 

 

社區設施 

 

  二○一二年，政府預算向立法會申請超過 13 億元的撥款，進行沙田第 14B

區體育館、社區會堂兼公共圖書館、以及附設一個 11 人人造草地足球場或 15

人欖球場的天水圍第 117 區休憩用地工程。此外，我們繼續推進在啟德發展體育

園區的籌備工作，目前正就這項包括主、副運動場及室內競賽場館設施的工程進

行顧問研究，探討 合適的建造和融資安排。 

 

  我簡介到此，我和我的同事很樂意回答各位議員的提問。謝謝。  

 

完  

 

２０１２年３月９日（星期五） 

香港時間１９時３４分  

 


